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70 AÑOS DE FUNDACIÓN DE LA PIÑA
Algunos momentos memorables de nuestro municipio

1920 Llega Heroína Díaz 
con la idea de im-

partir docencia en Piña Vieja 
se le atribuye ser la primera 
maestra de Fantino. 

La calle principal se deno-
minó el Camino Real, hoy calle 
Duarte, según relato “Camino 
Real” de Juan Bosch. 

1942. La docencia for-
mal se inician en 

este año con la creación de 
la Escuela Emiliano Espaillat, 

construido su nuevo edificio en 1970.

1952, 3 de marzo. Nuestro municipio fue elevado a Distrito Mu-
nicipal por Rafael Leónidas Trujillo; el paraje La Piña pasó 

a llamarse Fantino, dando nacimiento oficial a lo que hoy es nuestro 
municipio de Fantino.

1955. Se crea la Inspección de Educación hoy Distrito Educativo 
16-02 y su primer director fue Rafael Concepción.

1956. Llegan los misioneros de Sagrados Corazón de Jesús y María 
con el sacerdote Javier Urtasun. 

1962, a partir del 16 de agosto, bajo la ley No. Ley 5707 del 15-12-
1961, el Distrito Municipal de Fantino es elevado a categoría 

de Municipio. En el primer Ayuntamiento Municipal se designó como 
Síndico el señor Manuel Bergé. 

1963. Con la llegada de Juan Bosch a la Presidencia, se inicia el 
tendido eléctrico y la Reforma Agraria.

1974-1976. El equipo Casino de Voleibol del  Club 4 de Julio rompe 
récord de competencias a nivel regional. Se enfrentan los 

equipos de voleibol del Barrio Z, La Esperanza, El Tanque y Centro ciudad.

1982. Se inaugura el nuevo parque municipal y la Biblioteca Muni-
cipal. Era costumbre los domingos y los sábados darle vuelta 

al parque en familia y enamorarse allí era una tradición piñera.

1984.  En medio de la  revuelta de abril de este año murió Ramón 
Arias y fue herido el joven Giordany Rafael Acosta.

1989. Carnaval de protestas sociales en 1989 se crea desde el  Club 
4 de Julio.

1994. Teatro Actores Unidos gana el primer Premio Nacional de 
Teatro y Democracia, dirigido por Jorge Acosta.



Estimados Fantinenses/Piñeros, 

Nuestro segundo año de gestión municipal ha sido 
una experiencia gratificante, donde hemos rea-
lizado grandes esfuerzos en emprender nuestro 
desarrollo integral, creando las condiciones para 

brindar Formación Técnica con infraestructuras adecua-
das a través de la Casa de Cultura La Piña y Biblioteca 
Eneida Frías, logrando alrededor de 400 egresados de 
diferentes programas, de manera que sea posible mejo-
rar los niveles de vida de nuestra sociedad, con amplio 
enfoque en el desarrollo del emprendimiento municipal, 
auspiciando que los emprendedores puedan esculpir y 
presentar su talento.

En ese tenor, en conjunto con la Casa de Cultura La 
Piña, tomamos la iniciativa de hacer en dos versiones del 
Bazar Cultural La Piña, espacio propicio para que toda 
la familia piñera se diera cita, de manera que pudieran 
conocer los productos y servicios de nuestros emprende-
dores, así como también nuestro arte, cultura y gastro-
nomía. 

Hemos mejorado en términos de eficiencia, eficacia y 
calidad de cumplimiento de marcos normativos y proce-
dimentales que inciden en la gestión municipal, logrando 
un nivel de cumplimiento de un 69.00% en el SISMAP 
municipal, en miras de seguir fortaleciendo la institucio-
nalidad, además del apoyo a la Policía Municipal, De-
partamento de Bomberos, Cruz Roja, Defensa Civil, 
grupos culturales y deportivos, iniciamos los trabajos con 
las iglesias de nuestro municipio 

Dar un paso firme para trabajar nuestro ecosistema y 
su biodiversidad de la mano con las instituciones, perso-
nalidades y sectores que promueven el cuidado al medio 
ambiente, ha sido parte de nuestras nuevas iniciativas, 
con jornadas de siembras, parque ecológico educativo y 
en los próximos meses con nuestro corredor ecoturísti-
co; habilitando puntos estratégicos como atractivos para 
nuestros ciudadanos y visitantes. 

Desde el inicio de nuestra gestión, la limpieza ha sido 
nuestro mayor reto, aún con las limitaciones, hemos ad-
quirido dos camiones compactadores, se han diseminado 
más de 500 zafacones por todo el Municipio, hemos for-
talecido nuestro personal de trabajo, con equipamiento 
y apoyo.

Buscando mejorar la vida de nuestros munícipes que 
viven en los sectores adyacentes y confiando en el acuer-
do firmado entre MOPC y la Federación dominicana 
de municipios (FEDOMU), preparamos más de 10 kms 
de calles de nuestros barrios y comunidades para asfal-
to. Aún estamos esperando esas intervenciones por parte 
del gobierno; trabajamos, además, en la zona comercial 
operativos de bacheo, construcción de badenes, aceras y 

contenes, también intervenimos alrededor de 200 lumi-
narias, para de esa manera garantizar el mantenimiento 
de la vía pública y la seguridad de los usuarios.

Este año continuamos recuperando el espacio públi-
co, desarrollando obras de mantenimiento de parques e 
instalaciones deportivas, instituciones y áreas públicas; 
donde se destaca el remozamiento de la Plaza Luperón, 
nos encontramos remozando las instalaciones del ma-
tadero municipal y en los próximos días iniciaremos el 
remozamiento del Mercado Municipal, de manera que 
se mejore sustancialmente la salubridad de los productos 
de consumo local.

Este año seguimos con retos interesantes y para eso 
hemos trabajado un plan de Desarrollo Urbano con 
expertos en el área, que hicieron los estudios correspon-
dientes, para focalizar el desarrollo de manera organiza-
da y planificada de nuestro municipio.

Este año para seguir fortaleciendo nuestra identidad 
y la municipalidad, tendremos inversiones focalizadas en 
las comunidades de nuestro municipio: San Miguel, Ba-
cumí, Picoteo y Caobal, Jima Arriba, Piña vieja, Sierra 
Prieta, como parte de nuestro plan operativo anual, y 
como no mencionar un proyecto que nos llena de mucho 
entusiasmo, se trata  de la construcción de un nuevo y 
moderno campo santo para el año 2023.

Enfoquemos todas las fuerzas en lo que nos une, no 
en lo que nos separa. Siempre pensemos en qué podemos 
hacer hoy, para que nuestros hijos vivan mejor mañana.

Solo tendremos una ciudad para los ciudadanos si 
cuidamos de ella y hacemos que las cosas buenas suce-
dan. 

EDITORIAL

Ing. Gaby Padilla
Alcalde Municipal de Fantino
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RECICLAR O EL VALOR 
DE DAR UNA SEGUNDA 
OPORTUNIDAD

Con materiales reciclados, el El Eco Parque es un lugar colorido y pensado para el disfrute de la familia, especialmente los niños. A la derecha, un grupo de 
Guías Scout sonríen muy animadas junto al alcalde Gaby Padilla, en el espacio dedicada a ellas.

Gaby Padilla,  alcalde de Fantino, en-
tregó a la municipalidad el Parque 
Ecológico Aurora, hecho a base de 

recursos naturales y elementos reciclados, 
para la recreación familiar y comunitaria. 
La obra también tiene como finalidad la 
investigación, la salud, conservación de 
plantas nativas y endémicas, así como la 
protección de aves migratorias que habi-
tan ese entorno ecológico del municipio 
de Fantino.

El parque, que alberga una muestra de 
nuestra biodiversidad, especialmente de la 
flora endémica, nativa e introducida, es una 
iniciativa de la Alcaldía, en colaboración 
con la Junta de Vecinos del Residencial 
Aurora, quienes aunaron esfuerzos para 
que dicho espacio verde fuera bien utilizado 
por los munícipes.

El proyecto fue diseñado y realizado por 
los artistas Fausto Capellán, Julio Capellán 
y Robin Salcedo, de la mano de José Miguel 

Acosta, técnico medioambiental, con el 
soporte de Máxima Coronado, quien cons-
truyó los elementos de reciclaje, y Nicolás 
Coronado, quien preparó la escultura y 
elementos estructurales, así como un mural 
de la artista plástica Minely Ortega.

La obra está dotada de la “Tarima Ma-
guá”, para la realización de eventos cul-
turales, toboganes para niños, entre otros 
elementos y espacios para la recreación 
familiar y encuentro entre amigos.

El alcalde Gaby Padilla reconoció en 
dicho evento a los munícipes Daniel Es-
tévez (fallecido), ecologista fundador de 
PARENA, y Timoteo Cedeño, fotógrafo 
de grandes dimensiones, ambos honrados 
con de un espacio especial en el Eco-parque 
Aurora.

El evento contó con la presencia del pre-
sidente de la Sala Capitular Carlos Joaquín, 
los regidores Claribel Torres Florencio, Ra-
miro Sosa, miembros de juntas de vecinos, 
clubes culturales, deportivos, además de 
instituciones públicas y privadas, Policía 
Nacional, entre otros.

  » ECO PARQUE LA AURORA
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CABILDO DE FANTINO ENTREGA BIBLIOTECA 
MUNICIPAL Y CASA DE CULTURA LA PIÑA

C on la finalidad contribuir con el 
desarrollo cultural y educativo 
de los munícipes, el alcalde Gaby 
Padilla entregó dos importantes 

obras de infraestructura: la Biblioteca Muni-
cipal y Casa de Cultura La Piña, las cuales 
contaron con el apoyo de los fondos FOMI-
SAR, de los empresarios: Herman Despradel 
y Rafael Núñez, fortaleciendo ambos el com-
ponente tecnológico de la biblioteca. 

Estas obras buscan incentivar el interés 
por la cultura en la población beneficia-
ria, mediante la construcción de espacios 
adecuados y la dotación de material para 
promover los hábitos de lectura. En ese 
sentido, en el caso de la Casa de Cultura, se 
desarrollará un plan de formación técnico 
profesional y cultural en el municipio. 

En el acto de entrega, el alcalde Gaby Pa-
dilla, la vicealcaldesa Romelys Castaños y el 
Concejo de Regidores, leyeron la Resolución 
No. 11-2021 que reconoce a diferentes per-
sonalidades por su trayectoria y dedicación 
en favor de la educación y la cultura. En ese 
mismo orden, fueron designadas diferentes 
áreas con los nombres de los reconocidos: 
Eneida Frías, a quien le fue otorgado el nom-
bre de la remozada Biblioteca Municipal; a 
los esposos Rubén Darío Toribio y Georgina 

Local imponente de la Biblioteca Eneida Frías y Casa de Cultura La Piña, inaugurado el 28 de abril, obra entregada por el alcalde Gaby Padilla.

28 de abril 2021, momentos inolvidables. Jorge Acosta recibe la entrega de la nueva edificación 
de Casa de Cultura La Piña. El equipo de facilitadores, niños y niñas de la Escuela de Pintura y 
parte interior de área infantil, espacio dedicado a la niñez de Fantino.

Cambero (fenecida) se les asignó el aula vir-
tual de la Biblioteca; en la Casa de Cultura, 
el Salón de Lectura está dedicado al profe-
sor Radhamés Aquiles; al Salón de Teatro, 
Zoilo Plascencia; al Salón de Música, Emi-
lio Herrera (Nino); Salón de Pintura, Fausto 
Capellán y al Salón de Baile, María del 

Rosario Núñez (Charito).Un espectáculo 
teatral y musical dio apertura a la Jornada 
Cultural Preludio de Primavera, que es un 
mes completo de actividades en la nueva 
edificación y el inicio del más amplio pro-
grama de capacitación técnica profesional, 
además de cursos de artesanía.
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  » COMUNIDAD

Arriba, fachada de la remozada iglesia Sagrados Corazones de Jesús y María, en Fantino. Abajo, el alcalde 
Gaby Padilla, junto a miembros de la comunidad, corta la cinta de honor en la entrega de la obra.

El alcalde Gaby Padilla hizo en-
trega de RD$100,000.00 a la 
iglesia Sagrados Corazones de 
Jesús y María para adquirir un 

equipo de sonido para eucaristía.
Desde hacía varios años, la iglesia 

Sagrados Corazones de Jesús y María, 
del municipio de Fantino, solicitaba 
un equipo de sonido para celebrar la 
Santa Eucaristía, por lo que el alcalde 
Padilla, al conocer la situación, aunó 
esfuerzos para que la donación fuera 
posible. El ejecutivo municipal entre-
gó el cheque en el marco de la misa 
celebrada el pasado sábado 2 de oc-
tubre del 2021, en la citada iglesia, en 
la que el Ayuntamiento de Fantino 
fungió como institución anfitriona. 

El alcalde municipal dijo sentirse 
comprometido con las causas en favor 
de la comunidad. Insistió en la necesi-
dad de cohesionar la sociedad de ma-
nera que sea posible lograr las obras 
necesarias para el desarrollo, “hacer los 
reclamos justos, sin importar banderas 
políticas, todo por el avance municipal, 
pues un municipio solo avanza cuando 
sus fuerzas están unidas en un mismo 
norte”, finalizó el alcalde Gaby Padilla.

IGLESIA RECIBE 
DONACIÓN 
PARA COMPRAR 
EQUIPOS 
DE SONIDO

REMOZAN LA CAPILLA 
IGLESIA DE SAN MIGUEL

  RD$100,000

El alcalde por este municipio de Fan-
tino, ingeniero Gaby Padilla, con la 
presencia del ingeniero César Núñez, 

director ejecutivo de FOMISAR, dejó 
inaugurada La Capilla de los Sagrados 
Corazones de Jesús y María, en comunidad 
San Miguel, de este municipio de Fantino.

Al dirigirse a los presentes, Gaby Padi-
lla, dijo sentirse muy feliz, pues estaba en 
entregando a los comunitarios, la casa del 
señor, precisamente en la Semana Santa, 
fecha que los católicos del mundo celebran 
la vida, muerte y resurrección de Jesucristo.

La capilla está dotada de verja perime-
tral, techo en hojas de alucín, sistema eléc-
trico, pintura, piso de mosaicos, jardinería 
entre otros elementos y detalles. La misma 
fue ejecutada con un presupuesto ascen-
dente a la suma de 800 mil pesos, de los 
cuales FOMISAR aportó la suma de 550 
mil pesos y el restante por el Cabildo local.

En el acto inaugural también se dirigió 
a los presentes el director ejecutivo de FO-
MISAR Cesar Núñez, la Vice alcaldesa 
Romelis Castaños Francisco, así como 
representantes de la comunidad.

El alcalde Gaby Padilla se dirige a la feligre-
sía, tras entregar el cheque para la compra 
de equipos de sonido.



7

BRILLANTE NAVIDAD 2021
EN TIEMPO DE ADVIENTO
Con un hermoso espectáculo de per-

sonajes navideños, el pasado 5 de di-
ciembre quedó inaugurado el arbolito 

de Navidad 2021 del Parque Duarte, en el 
municipio de Fantino.

La compañía de payasos Divertilindo, de 
Puerto Plata, animó el acto de inauguración 
donde cientos de personas se dieron cita en 
el tradicional encendido, el cual comprende  
tres estaciones:

Plaza Padre Fantino – Serie 87, de-
corada con luces de los colores de la patria y 
proyecta una potente iluminación navideña. 
Se ha convertido en punto para fotografiar y 
contacto de todos ciudadanos que nos visitan.

Casita Navideña, en la esquina de los 
japoneses, es el legado de un patrimonio 
arquitectónico en desaparición. Iluminada 
con mangueras de multicolores y siguiendo 
la estrella de Jesús, es el punto fundamental 
para capturar imágenes de la vida y la espe-
ranza navideña de La Piña.

Mayra Santos y un amplio equipo de los 
diferentes departamentos de la alcaldía.

Palabras emotivas tuvo nuestro alcalde 
Gaby Padilla, festejando el momento y 
dando felicitaciones por la época de Navi-
dad. Desde Puerto Plata, un grupo de paya-
sos y personajes de la Navidad alegraron a 
los niños y a la comunidad, así como un de-
rroche  de fuegos artificiales brillaron al aire.

Arbolito tradicional- Casita de Campo. 
Un monumental arbolito con luces verdes 
y remozada, la casita de campo alegra los 
días de unas navidades muy creativas, el cual 
convierte el parque Duarte en un destino 
para fotos y encuentros familiares en estos 
días de adviento, esperando la llegada de 
nuestro Creador. La producción del mon-
taje estuvo a cargo de Guillermo Monclu, 

Noche brillante en la inauguración del arbolito 2021, un hermoso espectáculo de color y fuegos 
artificales en la que participaron cientos de personas que disfrutaron de esta iniciativa municipal.

Personajes tradicionales de Navidad posan  en 
la inaguracion del arbolito.

Los payasos animadores vinieron de Puerto Pla-
ta para participar en el encendido del arobolito.

  » ESPECTÁCULO
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En una alianza estratégica entre la Al-
caldía de Fantino y la Casa de Cultura 
La Piña, se desarrolla el Bazar Cultu-

ral La Piña, una iniciativa que busca forta-
lecer los emprendimientos y las mipymes, 
en una etapa diagnóstica para fomentar 
una sinergia colectiva y municipal, como 
punto de partida para el desarrollo de las 
industrias culturales y creativas.

El alcalde Gaby Padilla se ha involucrado 
con entusiasmo en todos los procesos de 
esta importante iniciativa, logrando con su 
apoyo y sus acertadas ideas hacer realidad 
el Bazar, convencido de que este proyecto 
impactará positivamente en el sector mi-
pyme y emprendimientos de Fantino. 

El bazar piloto se desarrolló con tres días 
de prueba los días 20, 21 y 22 de agosto de 
2021. El segundo bazar se desarrolló  los 
días 10,11 y 12 de diciembre 2021, con un 
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APRENDE Y EMPRENDE UNA 
MIPYME PARA EL DESARROLLO 
DE TU COMUNIDAD 

enorme impacto en ventas y comercializa-
ción de servicios y actividades educativas y 
artísticas, logrando la participación de 50 
mipymes.

El bazar ha sido concebido como un es-
pacio en el que participen diversas formas 
de negocios, servicios y propuestas, y el plan 

es que se establezca de manera permanente 
en diferentes época del año.

En cada stand las pymes participantes 
pueden comercializar sus productos, ser-
vicios y entrar en contacto con diferentes 
formas de acceder a los mercados locales, 
nacionales e internacionales.

El bazar se celebra de viernes a domingo 
en el área de la Biblioteca Municipal Doña 
Eneida Frias y Casa de Cultura La Piña.

El proyecto tiene tres componentes:
• Exposiciones y comercialización de 

productos, servicios y espacio de publicad 
a pymes y emprendedores.

• Publicación de catálogo de Pyme y 
emprendimiento es un material impreso 
publicitario.

• Capacitación para la gerencia, ad-
ministración, manejo en redes sociales y 
marketing digital y atención a los clientes.

El Bazar Cultural La Piña fomenta la participación y el 
desarrollo de las mipymes y el emprendurismo en Fantino

Jorge Andrés Acosta expone el taller de Marketing 
Digital para los emprendedores, en el 2do. Bazar Cul-

tural La Piña celebrado el 10 de diciembre 2021.

Durante el Bazar, emprendedores y artesanos 
expusieron sus productos al público.

El Bazar es un espacio ideal en el que las mi-
pymes entran en contacto con nuevos clientes.
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¡A RELANZAR NUESTRO 
CARNAVAL EN 2023!

Carnavaleros participantes en taller escuchan 
atentos y exponen sus puntos de vista para el 
desarrollo de su sector.

Con la participación de 40 represen-
tantes de todas las agrupaciones de 
carnaval de Fantino, el viernes 18 de 

febrero 2022, se desarrolló el taller “Hacia 
una propuesta sobre la identidad del Car-
naval de Fantino”, impartido por el experto 
Roldan Mármol, sociólogo e investigador 
cultural de la Fundación Cofradía. en las 
instalaciones de la Biblioteca Municipal 
Eneida Frías.

Durante la actividad, llevada a cabo en 
las instalaciones de la Biblioteca Municipal 
Eneida Frías, se realizaron amplios debates, 
sobre la historia del carnaval de Fantino, la 
construcción de los disfraces y las caretas, la 
metodología de implementación, los avan-
ces, las debilidades, el carnaval en tiempo 
de pandemia y el diseño de personaje que 

nos representa a nivel nacional en el carna-
val dominicano.

Roldán Mármol destacó la importancia 
de realizar un carnaval acorde a las tradi-
ciones municipales, además resaltó que el 
alcalde Gaby Padilla está muy interesado 
en desarrollar el carnaval como parte de las 
industrias culturales y creativas.

El taller tuvo entre sus propósitos aportar 
ideas para la elaboración de un plan de 
mejora de la festividad y proponer ele-
mentos creativos para la construcción de 
la identidad de una festividad que tiene 
aproximadamente 50 años de realización, 
el carnaval de Fantino.

Como resultado del taller se estableció 
una gama de productos e insumos que ser-
virán para relanzar el carnaval en el 2023.

La Alcaldía realiza el Taller “Hacia una propuesta del diseño 
de la identidad del carnaval de Fantino”

Roldán Mármol expone una brillante propuesta sobre los elementos claves para relanzar el 
carnaval y para crear la identidad del carnaval de Fantino.



10

D
E

S
A

R
R

O
L

L
O

La rehabilitación de luminarias es un importan-
te apoyo a la seguridad ciudadana.

PRESENTAN LA PROPUESTA  
PARA EL PLAN DE DESARROLLO 
URBANO DE FANTINO 

AYUNTAMIENTO 
REHABILITA LAS 
LUMINARIAS DEL 
MUNICIPIO

El experto en urbanismo Andrés Navarro, mientras expo-
nía el Plan de Desarrollo Urbano de Fantino. Navarro fue 
reconocido bajo resolución No. 11-2020 por su aporte al 
desarrollo y ordenamiento territorial del municipio.

El pasado 25 de marzo de 2022 el arqui-
tecto Andrés Navarro, ex-ministro de 
Educación, presentó la propuesta del 

Plan de Desarrollo Urbano, con la presencia 
de representantes de los sectores de la socie-
dad del municipio de Fantino, en el marco 
del empeño de la presente administración 
en tener un instrumento de ordenamiento 
territorial que contribuirá con el desarrollo 
integral municipal y, en consecuencia, me-
jorará la calidad de vida de los munícipes.

En la elaboración de este plan para el 
municipio de Fantino, desarrollado por el 
Centro Estado y Sociedad (CEYS), par-
ticiparon funcionarios municipales com-
petentes y representantes de los diferentes 
sectores sociales. 

El CEYS tuvo a cargo la formulación 
y metodología, al tiempo que facilitó el 
proceso de participación de los diferentes 
actores en las diversas etapas de la formu-
lación, a través de talleres y/o asambleas, 
así como elaborar los documentos con los 
contenidos programáticos y preparó los 
planos temáticos del Plan de Desarrollo 
Urbano (PDU).

Con el soporte técnico de la empresa 
Distribuidora de Electricidad (EDE-
NORTE), el Ayuntamiento de Fantino 

rehabilita alrededor de 200 lámparas de 
alumbrado público, impactando el centro de 
la ciudad, los barrios El Malecón, Los Mul-
tis, Duarte, María Trinidad Sánchez, Sangre 
Azul, Villa Paz, Altos del Pino, Los Maestros.

El alcalde Gaby Padilla precisó que con 
esta inversión del Ayuntamiento en favor 
de la comunidad, el municipio de Fantino 
mejora la visibilidad de los conductores en 
horas nocturnas, la seguridad municipal, 
contribuyendo además con el embelleci-
miento y el ornato. 

Padilla expresó agradecimientos especia-
les a la Gerente de Edenorte para el muni-
cipio de Fantino Yolanda Rosario (Kiris), 
por poner a disposición del Ayuntamiento 
el personal y grúa para la intervención de 
la instalación de las luminarias. 

Ahora Fantino cuenta con una rica base 
de datos actualizada sobre las condiciones 
sociodemográficas de la ciudad, así como 
un Plan de Desarrollo Urbano, el cual es un 
instrumento técnico y de gestión local me-
diante el cual se promueven y desarrollan 
acciones de tratamiento y de regulación 
urbana, a fin de alcanzar el desarrollo ur-
bano sostenible, para brindar un ambiente 
seguro, confortable y saludable para los 
habitantes, aplicando la gestión de riesgo 
ante desastres, con pleno respeto al medio 
ambiente y la cultura local.

En la presentación del mencionado Plan 
de Desarrollo, el experto en urbanismo An-
drés Navarro, presentó los retos y desafíos, 
así como los avances de la actual gestión 
para convertir el municipio en una ciudad 
modelo, proponiendo alrededor de 30 pro-
yectos a ejecutar en los próximos cinco años.

El alcalde Gaby Padilla, en nombre del 
Ayuntamiento y Consejo de Regidores, 
agradeció el extraordinario aporte rea-
lizado por el CEYS, y se comprometió 
a poner en marcha el plan de desarrollo 
durante su gestión.
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PALABRAS DEL ALCALDE  PARA PRESENTACIÓN
DEL PLAN DE DESARROLLO URBANO DE FANTINO 

Andrés Navarro escucha atentamente las palabras del alcalde de Fantino, Gaby Padilla, durante la presentación del Plan de Desarrollo Urbano. 

El Ayuntamiento de Fantino se com-
place al poner en vigencia el primer 
Plan de Desarrollo Urbano de la Ciu-

dad de Fantino, como mecanismo insti-
tucional para promover la mejora de la 
calidad de vida de sus habitantes. Nuestra 
ciudad ha experimentado procesos paulati-
nos de cambios en los últimos quince años, 
con una tendencia de expansión hacia el 
este y, en menor grado, hacia el sur y el 
oeste. Estos procesos deben ser regulados 
y conducidos por políticas urbanas locales 
que fomenten el desarrollo de la población 
y la protección de los recursos naturales 
circundantes. 

Partimos del convencimiento de que el 
desarrollo de la ciudad de Fantino debe 
sustentarse en el gran potencial empren-
dedor que posee el municipio en los ám-
bitos de la producción agropecuaria, de la 
manufactura y del turismo ecológico. Por 
esa razón, el Plan de Desarrollo Urbano 
que presentamos procura crear las condi-
ciones de habitabilidad para la población 
y, a la vez, las facilidades para el fomento 

a las iniciativas de los emprendedores. En 
tal sentido, será necesario contar con un 
marco normativo que regule la dinámica 
de la ciudad y con un marco ejecutivo que 
contemple los principales proyectos de in-
tervención, respondiendo a las condiciones 
y necesidades propias. 

La ciudad de Fantino puede llegar a con-
vertirse en un modelo de desarrollo urbano 
sostenible, tanto por los atributos naturales 
del contexto municipal como por el capital 
social que caracteriza a nuestra comunidad. 
El reto fundamental que nos ocupa como 
alcaldía es poder concitar el trabajo manco-
munado de todos los sectores de la ciudad, 
para gestionar con eficiencia este Plan de 
Desarrollo Urbano. Esto implicará invertir 
recursos propios y procurar el apoyo de 
entidades del Gobierno nacional y de la 
cooperación internacional. 

Deseo manifestar formalmente nuestro 
agradecimiento al Centro Estado y Socie-
dad (CEYS) por todo el apoyo voluntario 
que nos ha brindado en la elaboración 
del Plan, mostrando el rigor y la calidad 

profesional de su equipo técnico. Por igual, 
agradecemos a los diferentes representantes 
de organizaciones sociales y de instituciones 
públicas que participaron en el proceso de 
formulación del Plan, pues sus aportes no 
sólo le confirieron legitimidad, sino tam-
bién le agregaron valor a su contenido. 

Igualmente, en mi condición de Alcalde, 
debo reconocer el apoyo que el Concejo de 
Regidores ha dado al Plan de Desarrollo 
Urbano de Fantino, desde el inicio de su 
formulación hasta su puesta en vigencia con 
la ordenanza municipal que lo instituye. Con 
esta iniciativa, estamos asumiendo uno de los 
mayores retos que pueda enfrentar toda ciu-
dad: conducir su desarrollo con criterios de 
sostenibilidad económica, social y ambien-
tal. Todos los miembros y colaboradores del 
Ayuntamiento de Fantino estamos seguros 
de que avanzaremos. 

Ing. Gabino Padilla
Alcalde del Municipio de Fantino

Abril de 2022
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ALCALDÍA DE FANTINO 
COMPRA DOS CAMIONES 
PARA RECOGER DESECHOS

Nuestro Alcalde Gaby Padilla, el Concejo de Regidores y FOMISAR 
hicieron formal entrega, el pasado 6 de noviembre de 2021, de dos 
camiones compactadores de basura, los cuáles fueron adquiridos 

urgidos ante el grave deterioro que tienen la mayoría de equipos que se 
utilizan para la recolección de basura del Ayuntamiento y de esta manera 
garantizar un buen servicio, gracias a los fondos mineros de la provincia 
Sánchez Ramírez administrados por FOMISAR.

Los camiones compactadores fueron adquiridos a través de licita-
ción pública, la cual fue ganada por Antillana Comercial.

Los equipos fueron entregados por el Alcalde Gaby Padilla y el 
Presidente de FOMISAR Arquímedes Matias Viloria, Presidente del 
Concejo de Regidores Carlos Joaquín, regidores Claribel Torres, Ra-
miro Sosa, Andrison Espinal y Ana Silvia a través de un acto público 
organizado en el Parque Duarte de este municipio.

  » CON FONDOS MINEROS

MANTENIMIENTO VIAL,
CONSTRUCCIONES Y OBRAS DE 
EMBELLECIMIENTO MUNICIPALES 
» Embellecimiento de la calle Duarte, esquina Paco Sa-
viñón 
» Remozamiento del Cementerio Municipal
» Remozamiento de la Plaza Luperón y mural de embe-
llecimiento

» Donación de bomba 
sumergible para el 
Hoyo del Can, Sierra 
Prieta, por Presupuesto 
Participativo
» Remozamiento iglesia 
católica de Blanco, Sie-
rra Prieta
» Caminos vecinales 
(más de 5km) repartidos 
en los sectores: Resi-
dencial Aurora, barrios 
La Altagracia, María Tri-
nidad Sánchez y sector 
Dios es Amor
» Remozamiento Can-
cha de San Miguel
» El remozamiento del 
matadero 
» Remozamiento de la 
gallera municipal 

» Trabajo de una canaleta en Piña Vieja 
» Reparación de remozamiento de la Funeraria Municipal
» Embellecimiento de la ave. Duarte, entrada por Cotuí
» Reconstrucción de caminos vecinales en Bacumí
» Apoyo de construcción Club Liga Añeja 
» Dos badenes  en la calle Los Leones y badén calle Mella, 
» Badén calle Padre Fantino, badén calle Francisco de Asís
» Bacheos técnicos ave. Duarte, calle Juan Sánchez Ramí-
rez, Sánchez y la calle Paco Saviñón
» Construcción del Eco Parque La Aurora 

Brigada de la Alcaldía trabaja en el remozamiento del Cementerio 
Municipal instalando sistema de calzadas para dignificar las tumbas 
del camposanto.

Arriba, vista frontal de iglesia de 
Blanco, luego de remozada. Abajo, 
equipo del Cabildo con materiales y 
pintura los trabajos en Sierra Prieta.

Los modernos compactado-
res de basura se adquirieron 
bajo licitación, y gracias a los 
Fondos Mineros. Estos equipos 
ayudarán a hacer más eficiente 
la recogida de desechos. 
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AYUNTAMIENTO DE FANTINO 
CELEBRA CABILDO ABIERTO

Las autoridades del Ayuntamiento de Fantino encabezaron la asamblea en la que las juntas de 
vecinos aprobaron una importante serie de obras con el Presupuesto Participativo.

MARGARITA MEJÍA 
DE REYES, 1OO AÑOS 
DE VIDA EN LA PIÑA

Con amplia participación de las Juntas 
de Vecinos acreditadas en el Ayun-
tamiento de Fantino, se realizó el 

Cabildo Abierto, de acuerdo a la Ley No. 
176-07.

De manera democrática, los diferen-
tes sectores y comunidades del munici-
pio de Fantino eligieron en asamblea, 
por bloques de Juntas de Vecinos dife-
rentes obras en favor de sus localidades.

Dicho evento fue realizado en las 
instalaciones del Ayuntamiento de Fan-
tino, el pasado miércoles 19 de enero del 
2022, con la presencia del Alcalde Ga-
bino Padilla, Carlos Joaquín Presidente 
de la Sala Capitular, el Ing. Antonio 
Caury Rosario, Secretario de la Sala Ca-

pitular, Penelope Pantaleón, Encargada 
de Presupuesto Participativo, Salvador 
Rosario encargado del Departamento 
de Relaciones Públicas y Milagros Bal-
buena, presidenta de la Asociación de 
Juntas de Vecinos del Municipio de 
Fantino, así como de los representantes 
de Juntas de Vecinos del municipio.

El alcalde Gaby Padilla encabezó el público que asistió al 
taller “Atrévete a Ponerte en Mi Lugar”.

POR UNA SOCIEDAD MÁS INCLUYENTE
Colaboradores de la Alcaldía de Fantino recibieron el taller “Atrévete a Ponerte en 

Mi Lugar”, brindado por la Fundación PROBIEN, institución que tiene como obje-
tivo desarrollar capacidades con el personal de las alcaldías para que incorporen la 
perspectiva de inclusión de las personas con discapacidad dentro de la planificación 
y gestión municipal.

Entre los presentes en el taller estuvo nuestro Alcalde Gaby Padilla, quien mani-
festó sentirse comprometido con la inclusión de las personas con discapacidad y 
una ciudad más más amigable para estas minorías. Además del alcalde municipal, 
al taller asistieron los regidores, personal administrativo y representantes de la 
sociedad civil de Fantino. 

Nací el 22 de abril de 1922 en Juana Rodríguez, 
paraje de Villa Rivas, provincia Duarte, en me-

dio del Río Yuna, entre cacaotales y sembradíos 
de arroz. Allí se desarrolló mi infancia. Conocí a 
Francisco Reyes, un hombre fuerte, dedicado a la 
agricultura, y a los 14 años decidí formar una fami-
lia con él. Mis tres primeros hijos Cecilio, Amantina 
y Antonia nacieron en Villa Rivas. A principios de 

los años 40 llegué aquí con 
mi esposo. Vivíamos en la 
calle Hermanos Saldaña, 
hoy frente a Los Bomberos. 
Hicimos una casita humilde 
con tablas de palmas y  te-
chada de zinc, en medio de 
los guayabales y pajones 
que bordeaban el camino.  

Mi esposo trabajaba en 
la famosa Finca Maeña, en 

la Reforma o Finca de Salo-
món Castaños,  alías  El Gallo, echando días en los 
campos arroceros para sostenernos. Le gustaba la 
parranda, pero siempre luchaba por cuidarnos y 
mantenernos. Aquí nacieron Aníbal (Chino) Fran-
cisco (Kiko), Ramona (Potola) Tatis y Miriam Reyes. 
Es triste tener que recordar las muertes mis dos 
hijos Ana Julia (Chichia) y mi querido periodista 
Antonio Reyes (Ñoño), que murió en un accidente 
eléctrico a finales de los 90. 

En 1976 murió Francisco Reyes. Desde entonces 
el sustento se puso difícil, me tocó trabajar duro, 
en cocinas de gentes con poder económico, como 
Ramoncito Juan o doña Nidia Alba. Ya vivíamos en 
el barrio San Azul. Así logré criar mis muchachos 
sin hacer nunca nada que afecte mi dignidad, 
como mujer pobre, pero rica de dignidad. Estas 
líneas breves somos los Mejía-Reyes.
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El Ayuntamiento de Fantino celebró la 
Patria con diversos eventos. Una gran 
comisión del Ayuntamiento rindió los 

honores patrios en el tradicional desfile de 
aniversario de la Independencia Domini-
cana, organizado por el Distrito Educativo 
No. 16-02, así como en el acto que se desa-
rrolla todos los días 27 de febrero en el Par-
que Duarte Municipal. También rendimos 
honor a nuestra Patria incentivando el de-
porte, la recreación y la salud con La Vuelta 
Independencia, evento desarrollado por el 
equipo de corredores Piñeros Runners, con 
el apoyo decidido de nuestro Alcalde Gaby 
Padilla, donde más de 100 corredores, com-
pletaron el circuito de 5 kilómetros y más 
de 60 ciclistas recorrieron 25 kilómetros 
alrededor del municipio, liderados por los 
grupos de ciclismo local Monteros MTB y 
Mañaneros MTB 087.

  » VUELTA DE LA INDEPENDENCIA 5K

 ALCALDÍA DE FANTINO 
CONMEMORA EL DÍA 
DE LA INDEPENDENCIA

Los participantes calentaron con la en-
trenadora profesional Keysi Brito, reci-
bieron apoyo y asistencia de la Policía 
Municipal, Defensa Civil, Cruz Roja y 
Cuerpo de Bomberos. La actividad fue 
patrocinada además por diversas persona-
lidades. Luego, concluimos con el Torneo 
de Baloncesto Callejero, realizado en el 
Parque Duarte, con la participación de una 
multitud de jóvenes.

Disciplinas como voleibol, béisbol, ba-
loncesto y sóftbol, siguen fortaleciéndose 
para seguir gestionando el desarrollo in-
tegral y la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos.

El director de deporte del Ayuntamiento, 
Pedro de Jesús Arnulfo, es joven que goza del 
respeto de todo el pueblo, por su dedicación 
y entrega al deporte, haciendo que Fantino 
hoy destaque por sus actividades deportivas. 

Unos 50 ciclistas participaron en un recorrido 
de 25 kilómetros de la Vuelta Independencia 
Nacional, miembros de los clubes Los 
Monteros MTB.
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JOSÉ MANUEL ABUD 
IMPLANTA RÉCORD MUNDIAL 

La Federación Española de Depor-
tes de Personas con Discapacidad 
Motora, certificó que el atleta 

dominicano José Manuel Abud Coro-
nado (Jochy), rompió el récord, en la 
categoría masculina individual. 

En el campeonato de powerlifting 
de España, por comunidades autóno-
mas, para personas con discapacidad 
motora, Abud levantó el mayor peso 
hasta ahora registrado en la historia 
para un atleta con su condición física. 

Por tal proeza, el alcalde Gaby Pa-
dilla le otorgó un reconocimiento en 
nombre del Ayuntamiento de Fantino.

Jochy Abud es el atleta oriundo de 
Fantino que ha llegado más lejos en esa 
disciplina, siendo campeón dominica-
no, número uno de América Latina y en España. Como si todo esto 
no extraordinario, el joven dominicano está rankeado número 7 del 
mundo. 

Abud representó a la República Dominicana en el Campeonato 
Mundial Junior de Para Powerlifting Tbilisi 2021, Georgia, y en la 
Copa Mundial de Powerlifting Rusia 2021, llevando con orgullo la 
camiseta de la Alcaldía de Fantino, su pueblo natal. Compitió con 
una lesión, pese a lo cual clasificó.

   » POWERLIFTING

Jochy Abud preside el podium luego de conquistar un nuevo récord de levantamiento de pesas.

El alcalde Gaby Padilla hace entrega de un reco-
nomiento al destacado atleta Jochy Abud.

El joven deportista combina sus labores de supervi-
sor de Ornato con sus actividades deportivas.

Imágenes de diversas actividades deportivas 
como torneos, mano a mano y entrega de 
útiles por parte del Ayuntamiento de Fantino 
a los equipos de baloncesto, béisbol, softbol y 
voleibol local. La coordinación de estas activi-
dades está a cargo de Pedro de Jesús Robles, 
encargado de depotes de la Alcaldía.
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ESTADO FINANCIERO
INFORME DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DE INGRESOS Y GASTOS

DESDE EL 01 DE ABRIL DE 2021 HASTA EL 30 DE MARZO DE 2022 

EDUARD AMAURY  
CRUZ UREÑA, UN 
DEPORTISTA Y GRAN 
SERVIDOR PÚBLICO

Un talento juvenil que desarrolla una la-
bor  muy versátil  supervisor de Ornato 

y entrenador de Baloncesto masculino y 
femenino. Es el líder de la Escuela de Ba-
loncesto Amaury con una integración de 56 
jóvenes que día a día practican y desarro-
llan  deporte sano y recreativa.

El joven deportista combina sus labores de supervi-
sor de Ornato con sus actividades deportivas.

Organizador de en-
cuentros regiona-
les, comunitarios 
de Baloncesto y 
soporte grande del 
Deporte desde la 
alcaldía 
Los esfuerzos que 
este talentoso jo-
ven desarrolla di-
vide su jornada 
de trabajo en dos 

parte en la mañana embellece y supervisa 
el ornato y en la tarde gestiona y practicas 
Baloncesto digno de admirar y apreciar.

¡INSCRÍBETE EN 
NUESTROS CURSOS
MAYO- AGOSTO 2022

 » CORTINAS PARA EL HOGAR
 » VISITAS MÉDICAS  » INFORMÁTICA

 » DECORACIONES EN GLOBOS
 » BORDADOS EN CINTAS

 » MAQUILLAJE- BELLEZA » INGLÉS 
» RESPOTERÍA » PELUQUERÍA 
» ELECTRICDAD RESIDENCIAL

 » PLOMERÍA » DECOUPAGE 
» COSTURA BÁSICA 

» ARTESANÍA EN HIGÜERO 
»  BISUTERÍA » BOCADILLOS

829.705.9199 @CASALAPINA
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GUÁCARA 
POZO DEL 
INDIO, DESTINO 
PRINCIPAL DEL 
CORREDOR 
ECOTURÍSITICO

Arriba, la espectacular entrada del Pozo de Indio. A 
la derecha, vista panorámica de la Guácara Pozo del 
Indio, ubicada en Sierra Prieta, Fantino.

Equipo preparando las visitas guíadas y levan-
tamiento de información del proyecto en la 
Guácara Pozo del Indio.

El Pozo del Indio se encuentra en Sierra 
Prieta, Fantino, en la provincia Sán-
chez Ramírez de la República Domi-

nicana. Sierra Prieta es considerado como 
un lugar de paz, de gente amable, alegre y 
servicial, donde los atardeceres son un espec-
táculo fantástico, entre montañas y bosques. 

En la provincia Sánchez Ramírez existen 
aproximadamente 72 cuevas registradas 
lo cual representa un 15% de todo el país, 
el número más alto de todo el Caribe: Ya 
desde muy antiguo se conocía la existencia 
de interesantes muestras de arte rupestre 
en el área, pues el médico español Narciso 
Alberti Bosch, afincado en la República 
Dominicana, publicó en 1912 un interesante 
libro llamado “Apuntes para la prehistoria 
de Quisqueya”, donde se estudian los petro-
glifos del impresionante abrigo rocoso y la 
cueva de Sierra Prieta, reportando más de 
cien petroglifos de excelente factura. 

Igualmente se describen en el libro algu-
nas cuevas de Comedero y de Hernando 
Alonso. Aquí se encuentra el petroglifo 
único denominado el hombre pájaro utili-
zado en el escudo de la Alcaldía de Fantino 
y logo de Casa de Cultura La Piña.

conservación de una de las zonas con más 
alta concentración de sitios con arte rupestre 
reportados hasta la fecha.

Unido a su interés como lugar cargado 
de importantes recursos culturales, el área 
presenta una interesante biodiversidad que 
se desarrolla dentro de ecosistemas de bos-
que primario, aún conservados en perfecto 
estado, pues no se conoce en todo el Caribe 
un lugar con las características estéticas e 
iconográficas como el que nos ocupa.

Información suministrada por 
Timoteo Cedeño Estévez.

Este sitio justifica ya por sí solo la pro-
tección de su entorno. La declaración de 
área protegida Parque Nacional Aniana 
Vargas tiene como motivación el cuidado y 
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FOTOS CAVERNAS: TIMOTEO ESTÉVEZ
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INFOTEP, CASA DE 
CULTURA LA PIÑA 
Y ALCALDÍA DE 
FANTINO GRADÚAN  
448 PARTICIPANTES

La Casa de Cultura La Piña, la 
Alcaldía de Fantino y el INFO-
TEP Regional A Cibao Sur – 
Nordeste celebraron el pasado 

25 de febrero la primera Graduación 
Ordinaria de las acciones formativas del 
año 2021, graduándose 448 participan-
tes de 30 cursos de formación técnico-
profesional impartidos en el periodo 2021.    

El acto dio inicio con las bendiciones a 
cargo del sacerdote Teo Yen. El ingeniero 
Gaby Padilla procedió a pronunciar unas 
palabras de bienvenida, resaltando la 
importancia de la capacitación en el de-
sarrollo de la sociedad. “Estamos impac-
tando a nivel regional con participantes 
provenientes de los municipios de Fantino, 
Jima Abajo, Rincón de la provincia de La 
Vega, Villa La Mata y los distritos muni-
cipales de Angelina, Comedero Arriba, 
Hernando Alonso y Caballero”, expresó 
Padilla.

De su lado, Jorge Acosta destacó el 
impacto que tiene la nueva edificación 
así como de los cursos que allí se impar-
ten. Acosta aprovechó la ocasión para 
presentar al profesor Jeremías, instructor 
de karate, una área novedosa que se está 
desarrollando. También específico que la 
Casa ha vivido dos momentos claves: el 
día de su apertura, el 14 de junio de 2014, 
y el 28 de abril de 2020 con la inaugura-
ción del nuevo local. Resaltó además que 
la entidad tiene un cerebro grande y lo es 
Magaly Robles, su esposa, quien a su vez 
expresó que “nunca nos imaginamos que 
se haría realidad este sueño de ver una 
graduación  así, aquí en nuestro pueblo”.

La rectora de la UTECO, ingeniera 
Marilyn Díaz, tomó un turno de salu-
tación y anunció que se llegará a un 
convenio con la Alcaldía para establecer 
un punto de contacto en Fantino con una 

Entrega de certificados a los graduandos, a cargo de don Luis Manuel Rodríguez, ingeniero Carlos 
Hernández (INFOTEP regional Cibao-Sur y Nordeste) y nuestro alcalde, ingeniero Gaby Padilla.

Panorámica de acto de graduación.

Sala Digital, equipado para desarrollar 
acciones permanentes con la comunidad. 

En el acto se destacó la participación 
de Jacobo Ascensión, director del Distrito  
Escolar 16.02 de Fantino y las entidades 
Cruz Roja, Escuela Laboral Nuestra Se-
ñora del Rosario, las abanderadas y los 
estudiantes de percusión del Politécnico 
Padre Fantino, el Batton Ballet de Fan-
tino, la Policía Municipal y Fantino 087 
Digital, que tuvo a cargo su proyección.

El director Regional Cibao-Sur y Nor-
deste del INFOTEP, don Luis Manuel 
Rodríguez, pronunció el discurso central 
de la graduación, enfocado en el desarro-
llo de la formación profesional, las nuevas 
acciones formativas e inclusión de cursos.

La juramentación de los graduandos lo 
realizó el sub director Carlos Hernández y 
la asesora del Centro Operativo del Sistema 
del INFOTEP, ingeniera Altagracia Núñez 
Evangelista. A continuación, la expresión de 
agradecimiento de los graduandos estuvo a 
cargo de Guillermo Monclu Taveras, mien-
tras Carmery García dio un testimonio de 
vida con las dificultades que ha tenido que 
vencer a nivel económico y “gracias a este 
curso de repostería mi comunidad de La 
Guamita ya no tiene que salir fuera de su 
entorno a gastar pasajes, para adquirir un 
biscocho”. 

Al finalizar el acto de la Graduación 
Ordinaria 2021 se lanzaron globos blan-
cos al aire, y los asistentes degustaron el 
brindis de un cóctel y un bizcocho.

 
» 2 cursos de Farmacia Básica  
» 2 preparación de bocadillos 
» 2 cursos masajes corporales  
» 2 operación de Rayos X, avanzado 
   de Rayos X  
» 1 cuidado de niños y niñas  
» 2 cursos artesanía en yagua   
» 1 decoración en cintas 
» 1 repostería  
» 1 bartender  
» camarero de restaurante  
» manipulación de alimentos  
» 3 cursos decoraciones en globos  
» técnicas navideñas  
» Técnicas de decoupage, 
» atención a los usuarios, 
» primeros auxilios, 
» degustaciones de vinos, 
» cocteles navideños,  
» 2 cursos de electricidad residencial.

Acciones formativas impartidas
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  » TÉCNICO-PROFESIONAL
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Pie de foto

COLOR Y 
CREATIVIDAD EN 

EL CARNAVAL 
DE FANTINO
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CORREDOR  
ECOTURÍSTICO

¡NUEVOS
PROYECTOS
PARA ESTE 

AÑO!

CORREDOR  ECOTURÍSTICO Y GASTRONÓMICO 
FANTINO, proyecto planificado para desarrollar 
el turismo comunitario, creando las condiciones 
para recibir turistas locales, nacionales e 
internacionales a vivir una    
experiencia diferente.
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PARQUE LINEAL  
PIÑA VIEJA
LA ZONA OESTE de nuestro municipio 
tendrá su espacio de recreación con 
jardineras, área de niños, expresiones de 
arte y cultura para impactar de manera 
positiva nuestra ciudad.

ESTA SEGUNDA ETAPA, que 
continúa en la calle Sánchez, 
seguirá siendo la intervención 
verde maravillosa del centro 
de la ciudad, con iluminación, 
nuevas aceras y jardineras, para 
seguir fomentando el desarrollo 
comercial del municipio.

BOULEVAR 
COMERCIAL
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Es un espacio para promover la educación ambiental, a 
través de experiencias recreativas y educativas, que fomente 
el respeto al patrimonio natural y la rehabilitación de sus 
especies.

El ECO PARQUE AURORA es un parque hecho a base de recursos 
naturales y reciclados para la recreación familiar y comunitaria; 
el cual también tiene como finalidad, la investigación, la salud, 
conservación de plantas nativas y endémicas, protección 
de aves migratorias que habitan ese entorno ecológico del 
municipio de Fantino. Disponemos de una muestra de nuestra 
biodiversidad, especialmente de la flora endémica, nativa e 
introducida.

OBJETIVO GENERAL

» Preservar un espacio verde municipal, que sirva del pulmón 
natural para que nos unifique en materia ambiental, para 
compartir en familia, en sociedad, siendo amigable con el 
Medio Ambiente y los recursos naturales.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

» Mantener el principio del reciclaje que reza: reducir, 
reutilizar y reusar y educarnos en material ambiental.

» Cuidar nuestra flora y fauna mediante la información, la 
investigación, entretenimiento con aire puro.

» Invitar a los amantes de la lectura a un ambiente natural.

» Propiciar actividades lúdicas y educativas.

DESCRIPCIÓN DE LA INICIATIVA

Es un entorno natural verde, espacio sostenible, social y 
encuentro ancestral con los dueños originarios del cacicazgo 
de Maguá, donde se ubica el parque.

Al fondo hay palmares que embellecen nuestros alrededores, 
hábitat natural de la Cigua Palmera, ave nacional, aves 
endémicas y cientos de especies migratorias que nos visitan y 
que le dan un valor enorme a la biodiversidad de la isla.

DISTRIBUCIÓN DE LAS ÁREAS QUE DISPONE

TARIMA MAGUÁ, espacio ancestral denominado escenario 
Tarima Maguá, con el petroglifo principal de la Guácara del 
Pozo del indio de la comunidad de Los Capaces - Sierra 
Prieta., que es además la imagen gráfica de los ancestros y de 
Fantino. Somos parte del Cacicazgo de Maguá. La rebeldía del 
Cacique Guarionex está latente aquí, en este parque.

CALLE GUARIONEX nos comunica con los demás barrios y 
territorios cercanos al municipio.

CASITA- TOBOGÁN INFANTIL de los sueños de la infancia 
temprana y los recuerdos de la barbacoa taina ancestral, con 
plantas endémicas le cubren los alrededores.

CASA CAMPESINA, un ambiente 
rodeado de esa cultura campechana con 
higüero, morros, higüeras, batea, tinaja... Gestionada 
por Casa de Cultura La Piña, tiene un vasero 
iluminado con velas de colores para los luaces y 
la Niña de la Espina. El mural de dicha casita fue 
realizado por la artista visual Minely Ortega.

JUEGOS INFANTILES Y ANIMALES RECICLADOS, una 
gama de juguetes orientados a reciclar, reutilizar con 
un colorido propio del caribe, desarrollados por Máxima 
Coronado, esparcido por todo el entorno ecológico.

EL ÁRBOL RECICLADO Y LOS VALORES, gestionado por 
la Escuela Laboral Nuestra Señora del Rosario, tan 
libre como las Mariposas de Noviembre, derrotando la 
pandemia de la Covid-19, con prevención y fuerza laboral.

ÁREA DE INVESTIGACIÓN. Cada planta o flora, tiene una 
descripción en una ficha técnica que expone su nombre 
científico, su procedencia continental y si es endémica o 
nativa.

El rincón de las brómelias y las orquídeas, del cacao, el 
café y la palma real; el rincón de cactus, el Eco Parque 
dispone de gran diversidad de plantas.

ESPACIO DE PICNIC para compartir un café, una 
limonada y hacer tertulias en las mañanas y 
crear en la noche con un asado, una celebración 
familiar autorizada. Es gestionado por Las Guías 
Scout de Fantino.

DEDICATORIA ESPECIAL DANIEL 
ESTÉVEZ, ecologista fundador 
de PARENA, agrónomo, un ser 
ejemplar ido a destiempo, sus sueños 
están aquí, cultivados con plantas con 
sabor a melao y conservación ecológica.

TIMOTEO CEDEÑO ESTÉVEZ , el 
protector de las aves nativas, 
fotógrafo de grandes dimensiones, 
un espacio dedicado a su persona.

HORARIO PARA ACCEDER AL ECO- 
PARQUE, desde las 6:00a.m a 8:30 
p.m. (Visitas supervisada por un 
personal de seguridad).

Para actividades y encuentros 
de grupos deben disponer de una 
autorización por escrita por la dirección 
del Parque y El Ayuntamiento de Fantino.  

Te invitamos a depositar en los zafacones 
cualquier residuo sólido usado y conservarlo 
de manera colectiva.

ECO PARQUE 
AURORA
TOTALMENTE RECICLADO


